

## Continúa la novena al santo Ayuntamiento de Camargo

Proseguimos en nuestro relato sobre el Ayuntamiento de Camargo, a quien admiramos por la condena que han echado sobre sus hombros la euforia radical ante, en y después de las bienandanzas que nos ha ofrecido el Gobierno radical, excelente maestro en cuestiones políticas. Oído al parche.

En 4 de octubre de 1932, el ingeniero jefe de la División Hidrográfica del Miño, y en comunicación número 2.073 de la Sección de Aguas, se dirige al "representante del Partido Radical", como voz cantante en la protesta elevada por éste en fecha 25 de abril de 1931, EN NOMBRE DE TODOS LOS PARTIDOS POLÍTICOS, que al enterarse de la suplantación de que habían sido objeto protestaron, aunque con el "mayor comedimiento", como dirían las ordenanzas militares, para no quedar resquebrajada la disciplina.

Y en esa comunicación dice al Partido Radical de Camargo el ingeniero aludido, lo siguiente: "Con arreglo al decreto de 29 de enero del 31, sobre proyecto y tarifas, concediéndose una subvención al Ayuntamiento... que en vista que el 1 de abril quedó el Ayuntamiento autorizado para insertar directamente las

obras... Que con fecha del 8 de abril del año '32 se comunicó al Ayuntamiento que por parte de la División no había ningún inconveniente en que se ejecuten las obras en la forma que se propone... Que puede optar por el sistema de contratación que crea más conveniente... Que a la División lo que le interesa es que estas obras se ajusten al proyecto... Que..."

En resumen, dice la División Hidráulica del Miño, que se considera INCOMPETENTE PARA OBLIGAR AL AYUNTAMIENTO A CUANTO PRETENDE el Partido Radical de Camargo, quien se arroga la representación de los demás partidos políticos para recibir una contestación cortés, que de hacer solo este partido tal proposición hubiera recibido un "desahucio" en armonía con su injerencia política.

¿Y qué se pretende con todo esto? Pues cansar a la Empresa encargada de llevar a cabo la traída de aguas, molestar al vecindario y oponerse a que el Valle de Camargo prospere, porque no puede llevarse el galardón, las palmas, la influencia, o lo que sea, el Partido Radical.

Seguiremos en la novena.

## RECUERDO POLITICO

Azares de mi vida me hacen estar en Andalucía, en lo que sólo permanezco en cuerpo, pues en alma todos mis fervores son para mi querida tierra la Montaña.

No pudiendo perder el contacto con todo movimiento que afecta a política, con alguna predilección la de la localidad, diariamente leo "El Cantábrico" y LA REGION, y estas dos lecturas saturan mi

vida, dando lugar a que me forje la ilusión de que resido en Santander.

A este efecto, estoy al tanto de la unión de tres partidos para que, refundidos en uno, su denominación sea Izquierda Republicana, según marchamo oficial movido en el Ayuntamiento.

Yo, que jamás milité en ningún partido, sin dejar de actuar como simpatizante, adopté en su día una postura determinada, enrolándome en el Partido de Acción Republicana, y estando más que como el último de los dirigentes, con el ojo avizor del ambiente que se respiraba, si era o no francamente izquierdista. Y como de esto de todo había en sus diferentes componentes, desgraciadamente con demasiada frecuencia los principios democráticos y maltratando con rudeza a uno de nuestros aliados de entonces, para mí imprescindible, y sosteniendo el mismo criterio entonces que el que hoy mantiene don Marcellino Domingo, fué ocasión de que publicara unas cuartillas, que me valieron saber la actividad desplegada por los más diligentes a la captura del autor. De la actividad que guardó el noble Malumbres, quien de una manera noble dijo que jamás daría el nombre del firmante de las referidas cuartillas.

Así las cosas, y con alteza de miras, hice un examen de cómo tenía que comportarme, y saqué la plena consecuencia de declararme por carta al Consejo que yo era el autor y, por lo tanto, responsable.

El título que motivó este incidente, decía: "Republicanos, si en el fondo de vuestra conciencia está el que no va a salir airoso nuestra candidatura, primero que triunfen las derechas, no hay por qué meditar para dar el voto a los socialistas. Uno de Acción Republicana."

Queriendo tener una visión real de lo que la política refleja en todo su flujo y reflujo, entonces me parecía de oportunidad esa postura.

Hoy que lleva camino de que el partido de izquierdas llegue a tomar arraigo por sus diferentes componentes, y que por su envergadura merezca el respeto que mereció y debe merecer, yo sólo como entusiasta le prestaré mi colaboración en el punto que yo crea sea necesario, pues jamás por la disciplina me obligaré a sufrir con sonrojo lo que en su día expuse, de que integraba algún hombre el referido partido "de malas intenciones, perturbadores e indignos de pertenecer, no al que fué mi partido, sino a ninguno." Hombreres de calidad, por sus años, estaban presentes, y hoy día han podido saber y apreciar que mi voluntarismo de entonces se ha impuesto como realidad.

Sirvan estas cuartillas de sedante a todo lo acontecido, y que la aurora de la democracia amide todo pecho cántabro el convencimiento de donde se está encerrado.

Expulsado ya hoy el elemento de discordia, y formando una minoría de uno, mientras no haya nuevas elecciones de concejales, ya que entonces sufragará como representante del pueblo de Santander, por toda la eternidad.

Estas cosas ya pasadas traen a mi memoria algo que puede ser de utilidad. "Republicanos de la Montaña, unirse, imponer nuestro criterio a los altos dirigentes de que en Santander no hay por qué debatir más de un partido, y con esta actuación, sin que como mediador tenga que intervenir ningún señor gobernador, haciendo un llamamiento de concordia hacia los republicanos, previniendo que por esa desunión pudieran salir triunfantes las derechas."

Si esto fué una realidad, según proverbio árabe, tonto el que tropiece dos veces en la misma piedra.

Uno que fué de Acción Republicana.  
Granada, mayo de 1934.

## ACTO POLITICO EN PEÑACASTILLO

El domingo próximo, día 20 de mayo, a las once de la mañana, y organizado por el Subcomité socialista de Peñacastillo, tendrá lugar en el salón "El Carmen", un acto público, en el que tomarán parte los camaradas Matilde Zapata y Bruno Alonso.

## EXCURSION A ESCALANTE Y NOJA

El próximo día 10 de junio se verificará una excursión a los ciudades pueblos, para lo que se admiten inscripciones parciales, con el fin de dar facilidades a los excursionistas. Esta se efectuará en autobuses.

Con el fin de facilitar los trabajos de la Comisión organizadora, se comunica a los excursionistas el que procuren inscribirse lo antes posible.

Las inscripciones se reciben todos los días, de siete y media a nueve de la noche.

En días sucesivos se ampliarán los detalles.—La Comisión.

## UNA ANCIANA ES ARROLLADA Y MUERTA POR EL TREN

Esta mañana, en el vecino pueblo de Astillero, ocurrió un desgraciado suceso, que ha conternado al vecindario.

A la llegada del tren de Marrón, que tiene su entrada las 9,15, y sin que lo pudiera evitar el conductor, fué arrollada y arrastrada por el cony la anciana vecina de Astillero, Jerónima Pardo, de setenta y tres años, que, al parecer, iba distraída caminando por la vía, sin advertir la llegada del tren.

La desgracia tuvo lugar al lado de la caseta de los Carabineros, junto al puente.

La pobre anciana quedó materialmente destrorada, y para evitar el doloroso espectáculo que se ofrecía a la vista de los curiosos, los propios empleados del ferrocarril metieron el mutilado cuerpo de la pobre mujer en un furgón, hasta la presentación del Juzgado, que ordenó el traslado de los restos al depósito y efectuó las diligencias oportunas.

La anciana fallecida era muy estimada por el vecindario de Astillero.

## CARTA ABIERTA A UNA MUJER ZARAGOZA

Compañera y amiga: Desaparecido, por fortuna—no sé para cuánto tiempo—, el fantasma pavoroso de la ciudad muerta, y cuando de nuevo suenan armoniosamente los golpes del martillo sobre el yunque como expresión magnífica del trabajo, cumplo el deber de escribirte estas líneas, para grabar en ellas mi pensamiento, lanzando a vóteo la suprema verdad en orden y relación al dolor colectivo que ustedes y nosotros hemos sufrido durante los días interminables de la huelga general en esa población.

Empiezo a escribirte, no libre completamente de torturas el pensamiento mío, porque otras estampas idénticas de Zaragoza me muestran sus trazos de tristeza infinita.

La huelga general, como todas las manifestaciones de lucha que se plantean diariamente entre el capital y el trabajo, tienen un fundamento que le sirve de base para producirse y desarrollarse.

La Humanidad no es—tardará muchos años en serlo—lo que le olo opinan pensadores y filósofos. La Humanidad es, querida compañera, la lucha del hombre contra el hombre, que no saben ni pueden vivir si no es en guerra civil permanente. El pensador Hobbes afirma que el hombre es lobo para el hombre; se considera en posesión de un derecho natural a todas las cosas de la Naturaleza, y al disputárselas entre sí, surge la lucha que divide a la Humanidad en castas y convierte el sentido de propiedad del más fuerte en el incentivo de discordia y de desunión.

No cabe esperar—no se puede ni se debe esperar—de que termine esta acción violenta de los hombres, mientras subsista el régimen de privilegios y de opresión que hace a unos hombres esclavos de los otros, por el solo hecho de ser unos dueños y señores de la tierra, de las minas, de las máquinas; en una palabra, de todos los instrumentos de trabajo.

No hay religión alguna que pueda convertir en bondad y en desinterés el egoísmo de las gentes, mientras el régimen capitalista esté en pie con todos sus defectos y con todas sus imperdonables impurezas.

Para evitar que los hombres luchen entre sí, arañándose violentamente el pedazo de pan de todas las horas, no hay más que un camino, distinguida compañera, y es el conseguir hacer triunfar de namente las teorías socialistas, que son la carne de nuestro postulado político. Yo ya sé que usted se llama a sí misma una mujer católica y enamorada a la vez de las doctrinas de Cristo, y sé por su carta el dolor que le ha producido contemplar los cuadros de miseria que ofrecía a los ojos del visitante la ciudad muerta. Para usted, tanto como el dolor de las víctimas inocentes, ha sentido muy hondo el fracaso espiritual de sus ideas religiosas, porque ha podido comprobar que los que se llaman a sí mismos católicos y cristianos por un instinto de egoísmo incomprensible, han dejado olvidadas completamente las máximas de Cristo y no han dado ni posada al peregrino, ni de comer al hambriento, ni han vestido al desnudo. Por el contrario, han procurado conseguir para sí la materialidad que su vida diaria reclamaba y han cerrado los oídos a los gritos inocentes de los niños que imploraban un poco de misericordia y un poco de caridad para todos ellos. Ese fracaso espiritual es el que a usted le duele. Por eso yo le digo que, sin dejar de adorar directamente a su Dios, abraze usted resueltamente nuestras ideas, únicas capaces de salvar a la Humanidad de estos sufrimientos.

¿Por qué le afirmo que nuestras ideas pueden redimir a los hombres?

Por la razón sencilla de que, en el instante mismo en que cada ser humano tenga a su alcance lo que necesita para vivir dignamente y pueda buscar toda ilusión espiritual sin trabas ni violencias de nadie; cuando las máquinas rueden y su tra-

bajo no lo acapane nadie; cuando los campos den su fruto como recompensa al trabajo del hombre y éste se entregue a la colectividad entera; cuando el carbón se arranque de la mina y caliente todos los hogares; cuando los telares tejan y tejan millares de metros de tela para vestir a los hombres sin privilegios de clase; cuando a la vez escuelas, laboratorios y universidades tengan abiertas de par en par sus puertas para que los hombres beban en la fuente purísima de la ciencia la suprema verdad de las cosas, entonces, querida compañera, no serán posibles dolores colectivos como los que usted ha contemplado en los días tristísimos de la huelga general.

Mientras esto no sea una realidad, prepare su ánimo a sufrir idénticos dolores. Porque ayer fué Zaragoza; antes lo fué Valencia; más tarde, quién sabe cuál será la ciudad que tendrá que pasar por las horas amargas que preceden a toda lucha de clases, que después son seguidas del cortejo doloroso de hambres y de privaciones. Pero la lucha de clases no la han inventado los trabajadores. Está usted segura de ello. No crea en las falsas afirmaciones de la gente insensible al dolor de los demás. Crea usted firmemente que la lucha de clases es producto fatal de una acción que se inicia y se desarrolla en el momento mismo en que un hombre alquila los brazos o la inteligencia de otro hombre y después se queda para sí la mayor parte del trabajo que han producido la inteligencia y los brazos de aquellos obreros a quienes alquiló su potencia creadora.

Por eso nuestro Partido va contra la propiedad individual; por eso nuestro Partido quiere acabar con el predominio de un hombre sobre otro. Ya sabemos que la lucha es y será muy dura. Que los poderosos no abandonarán fácilmente sus privilegios, y, a pesar de ello, seguimos laborando por que la siembra que hoy realizamos no la hagamos con la esperanza de recoger la cosecha mañana; sembramos hoy para que la generación que viene detrás encuentre un mundo más humano y más justo que el que nosotros hemos tenido la desgracia de vivir.

Conviene que sepa usted que la capitalidad de España supo recibir dignamente a los pequeños embajadores que la ciudad muerta nos enviaba como mensajeros de su tristeza y de su hambre. Que al contemplar aquellos rostros inocentes de toda culpa y ver en ellos grabadas las huellas de la miseria, brotaron de todos los pechos dignos exclamaciones condenatorias contra los culpables de tanta iniquidad. La capital de la República, al igual que otras poblaciones de España, supo demostrar su sensibilidad; y supo demostrarla vivamente aquella parte del pueblo que más sufre dentro del régimen actual. Cada hombre, con un niño en alto como el tronco de un árbol que echa raíces profundas en la tierra, dijo a la España reaccionaria y capitalista: Luchamos contra el capitalismo, para evitar dolores colectivos como los que han vivido los niños de la inmortal Zaragoza; luchamos por el Socialismo, para acabar con la reacción y destruir la base de un régimen que, paravivir, necesita destruir el espíritu fervoroso de la Humanidad que nace.

Eso dijeron los hombres de esta población al recibir los hijos de las madres proletarias, como usted; esto seguirán diciendo en cuantos casos iguales se presenten. Medite usted ahora, admirada compañera y amiga, si vale la pena de que rompa usted para siempre con los obstáculos tradicionales que la dominan y se entregue fervorosamente a la defensa de las ideas socialistas, únicas capaces de redimir a los hombres de su esclavitud.

La saluda su compañero y amigo,  
Madrid.  
Pascual TOMAS.

## EL TRABAJO EN EL MAR PARA LOS INSPECTORES DE LA DELEGACION DEL TRABAJO

Esto que vamos a tratar hoy, es un aspecto de la vida de los trabajadores del mar, que, al parecer, desconocen los señores inspectores del Trabajo, pues, de lo contrario, dada la buena intención que guía a los citados funcionarios del Estado, tenemos sobrados motivos para afirmar que hubieran puesto todo interés en subsanar las deficiencias existentes, a fin de asegurar las mejores condiciones de trabajo a los obreros a que nos referimos en este caso concreto.

Se trata del trabajo en los vapores de pesca de altura (parejas) y de las anormales condiciones en que se desarrolla el mismo, para lo cual tomaremos como ejemplo el caso específico ocurrido la pasada semana en los barcos del armador señor Obregón.

Los trabajadores de estos barcos salieron de nuestro puerto con dirección al "Gran Sol", en la primera semana del presente mes, llevando, como de costumbre, víveres para ocho días,

## TEATROS, CINES Y VARIETÉS

**SALA NARBON.** -- "El misterio de los sexos"

Bastó que se anunciara la película con la consabida advertencia de "no apta para señoritas", para registrar un lleno en la Sala Narbón. No vamos a dejar sentado que la totalidad del público fuera con la insana curiosidad de ver un espectáculo con visos eróticos, pero sí hemos de decir que no todos fueron con la limpieza necesaria a observar una lección gráfica de los problemas sexuales.

No comprendemos que películas de esta índole sean reservadas a personas mayores de veinte años, cuando deben ser de esa edad para abajo las que reciben las enseñanzas, altamente morales, que se desprenden de esta cinta, confeccionada con tacto exquisito, pues de aquello que pudiera ser torcidamente interpretado por un público no preparado, no da más que lo justo, y sin complacencias desviatorias del verdadero sentido de la película.

Es necesario usar del cine para educar a las masas, y más, mucho más, en los intrincados problemas sexuales, donde la literatura pasa a no servir para nada, por su propio tecnicismo, no al alcance de todas las mentalidades.

La cultura entrando por los ojos, vulgarizada, si queréis, como en la película que nos ocupa, en la que las palabras raras se quedan inéditas, y sale el quirófano, el bisturí, las tijeras, las drogas, el hilo esterilizado y la materia enferma, curada después por medio del arte, más excelentemente material.

Corregir, reeducar, curar la humanidad, torcida por inescrutables misterios o por inescrutables maldades.

Se ven unas cuantas operaciones que no todos los espectadores pueden resistir. Una, terrible, de injerto en un hombre, al que le "rellenan" marterialmente un muslo con vísceras de un cerdo joven, y otra practicando la famosa teoría de Voronoff, con el trasplante de glándulas de mono.

Pasa un esquema movido del misterio de la fecundación humana y otro de anatomía, todos muy interesantes e instructivos.

El propósito principal de la cinta es demostrar cómo por medio de una operación atrevida y complicada se puede definir el sexo, difuminado, bien por aberración del medio ambiente o por taras fisiológicas hereditarias.

El intento es bien humano, por cierto, aunque confiamos más en la eugenesia del doctor Madrazo y en

## Noticias de información general

**Disposiciones del ministerio de Instrucción Pública**

La "Gaceta" llegada hoy a nuestra ciudad pública, entre otras, las siguientes disposiciones del ministerio de Instrucción Pública:

Orden disponiendo que todos los plazas que establecen las órdenes que indica para la provisión mediante concurso de las plazas vacantes en los institutos de segunda enseñanza, de la asignatura de educación física, se amplien en un mes, que empezará a contarse a partir del día 1 del próximo mes de junio.

Orden disponiendo que puedan formar parte de los Tribunales examinadores de alumnos colegiados y libres, que hacen sus estudios conforme al plan del Bachillerato de 1903, para examinar a los alumnos de primero y segundo curso del nuevo plan que realicen sus exámenes por asignaturas, los doctores y licenciados en Ciencias y Filosofía y Letras.

Rectificación a la orden de la Dirección General de Enseñanza Profesional y técnica, dictando normas para la colocación de los maestros en situación de excedencia forzosa, in-

serta en la "Gaceta" de 23 de abril próximo pasado.

**Plaza vacante**

Se encuentra vacante la Notaría del vecino pueblo de El Astillero, la que habrá de cubrirse por turno de antigüedad en la carrera.

**De la Alcaldía**

El alcalde accidental, señor Lastra, al recibir esta mañana a los periodistas, nos comunicó que el día de hoy se había distinguido por las numerosas visitas de peticionarios que había recibido durante toda la mañana.

También nos dijo el señor Lastra que en la Guardia municipal se estaba trabajando activamente en las averiguaciones necesarias para la renovación de las tarjetas de la Casa de Salud Valdecilla, llevándose los trabajos con suma rigurosidad.

Igualmente nos manifestó don Mariano que en la mañana de hoy había visitado las obras municipales, entre ellas las que se están llevando a cabo en la zona del Sardinero, habiendo podido comprobar que todas ellas están muy adelantadas, y algunas a punto de terminar.

## DEL ROBO EN LA CASA SIMEON GARCIA

La película está bien, y hecha con honradísimas intenciones. Así lo comprendió el público, que a pesar de lo crudo y real de la presentación, no tuvo ni la menor reticencia de mal gusto.

Hace dos días fueron practicadas en Bilbao dos detenciones, encontrándose en el domicilio de los detenidos varios pares de medias de los robados en la casa Simeón García.

Los detenidos ingresaron en la cárcel de Bilbao.

## UN MITIN EN LA CAVADA

Es objeto de varios jóvenes entusiastas de esta localidad celebrar un mitin el día 27, en el que tomarán parte María Cuetos, de Meruelo, Juan Ruiz y Bruno Alonso, para lo cual están haciendo las gestiones. Este acto tendrá también el objeto de saludar a las mujeres campesinas que estuvieron en la cárcel por el último movimiento.

## DESESPERADO POR UNA ENFERMEDAD CRONICA, UN HOMBRE SE SUICIDA

Aproximadamente a las doce de la mañana de hoy se pasó aviso a los facultativos de guardia en la Casa de Socorro, de que en la calle de Puerta la Sierra un hombre había intentado suicidarse, infiriéndose varios cortes en la garganta.

Inmediatamente se dirigió un médico a la citada calle, comprobando que en una casa de la misma se encontraba un hombre gravemente herido.

Trasladado inmediatamente a la Casa de Socorro, se procedió a practicarle una cura que resultó laboriosísima, habiéndosele apreciado múltiples heridas incisas en la garganta, con sección del paquete venoso en ambas regiones del cuello, y una herida incisa en la mano izquierda.

El herido manifestó que las lesiones se las había producido con unas tijeras de sastre, desesperado por una enfermedad crónica que padecía.

Después de practicada la cura, el herido fué trasladado en una camilla a la Casa de Salud Valdecilla, donde quedó hospitalizado.

## DESESPERADO POR UNA ENFERMEDAD CRONICA, UN HOMBRE SE SUICIDA

Aproximadamente a las doce de la mañana de hoy se pasó aviso a los facultativos de guardia en la Casa de Socorro, de que en la calle de Puerta la Sierra un hombre había intentado suicidarse, infiriéndose varios cortes en la garganta.

Inmediatamente se dirigió un médico a la citada calle, comprobando que en una casa de la misma se encontraba un hombre gravemente herido.

Trasladado inmediatamente a la Casa de Socorro, se procedió a practicarle una cura que resultó laboriosísima, habiéndosele apreciado múltiples heridas incisas en la garganta, con sección del paquete venoso en ambas regiones del cuello, y una herida incisa en la mano izquierda.

El herido manifestó que las lesiones se las había producido con unas tijeras de sastre, desesperado por una enfermedad crónica que padecía.

Después de practicada la cura, el herido fué trasladado en una camilla a la Casa de Salud Valdecilla, donde quedó hospitalizado.

La lucha ha empezado. Animo y valor, camaradas

Nunca, a través de las épocas de lucha sindical transcurridas en Santofia, habían adquirido estas la importancia verdaderamente trascendental que han alcanzado de poco tiempo a esta parte.

Nunca lo creímos porque teníamos conceptualizada a la clase trabajadora santofiana como trabajadores verdaderamente conscientes, como hombres que al reconocer la existencia de la lucha de clases, habían de adscribirse a organizaciones donde esa lucha es admitida.

Nosotros, cumpliendo un ineludible deber, debemos persuadir, si per suadidos aun algunos no están, a la clase trabajadora santofiana de los fines que se persiguen con la creación de esa organización independiente, libre o de otro color (la denominación no interesa).

Por hoy nosotros nos hemos de limitar a anunciar que la lucha ha empezado, a lamentarnos que a la diaria lucha con los patronos tengamos que unir esta lucha con trabajadores mismos y a decir que tenemos que aceptarla con nobleza si en el noble terreno se nos plantea.

Animo, pues, camaradas. Animo, valor y fe ciega en el triunfo, que por ser nuestro, a nosotros solo nos corresponde. Que por tenerle en nuestro poder, desde el momento mismo de la constitución de nuestra organización, solo nosotros debemos poseerle y no vamos a ser tan cobardes que nos le vamos a dejar arrebatar.

M. V. Martínez
Secretario del C. O. de Santofia

CINEMA DEPORTIVO

CLASES DE INGLES

Quisieramos ser patrioterros al estilo confiado y alegre que lo es mucha gente en España, para mirar con un poco más de placido optimismo nuestro inmediato porvenir deportivo.

A nosotros nos hubiera complacido más que los empates logrados en Bilbao y Madrid, saber que en ambos encuentros había habido equilibrio de fuerzas y semejanza de juego, aunque se hubieran perdido los dos matches.

En San Mamés, naufragó una selección. En Chamartín, se fué al garete otra. La primera estaba formada, casi en su totalidad, por esos chis carrones del Norte que, al decir de sus panegiristas, constituyen un supergrupo que practica el auténtico juego de los equipos ingleses.

Y el martes, en Madrid, volvieron a reirse, porque el humor británico

Boletín de Arte
Una embajada extraordinaria de arte gallego

Primero, "Toxos e Froes", y ahora, la renombrada agrupación folklórica "Cántigas da Terra", de La Coruña, volverá a ponernos en contacto con todo lo que de nostálgico y evocador tiene la exquisita música de la región galaica.

"Cántigas da Terra", que llegará el día 19 a nuestra ciudad, en una excursión artística patrocinada por el "Centro de Iniciativas, Propaganda, Turismo y Fiestas" de La Coruña, nos dará a conocer lo más selecto de su extensísimo repertorio, bajo la dirección de don Adolfo Anta Seoane, director y propulsor entusiasta de esta organización artística.

El coro "Cántigas da Terra", que se compone en la actualidad de treinta y ocho coristas de ambos sexos, formando también parte de él cinco parejas de bailarines y dos gaiteros, actuará el sábado en el teatro Pereda, donde en dos grandes fiestas de arte gallego, a las siete y media y a las diez y media de la noche, dará oportunidad a los santanderinos de admirar la magnífica interpretación que sabe dar a las obras que ejecuta.

es inagotable, y tiene el buen gusto de enseñar sonriendo.

Para los buenos patriotas del deporte, acaso suenen mal estas verdades como puños. Quizás nos tache alguno de derrotistas, y tal vez no falte alguien que, ardiendo en la más roja llamarada de indignación patriótica, nos dedique cualquier piropo malsonante, atribuyéndonos intenciones aviesas y regocijos a-n-s.

Nosotros quisieramos que el fútbol español conservara sus viejas y gloriosas características de furia española, para asentar sobre ellas nues

ECOS MARITIMOS

El "México"
A las dos de la tarde entró en nuestro puerto el vapor correo francés "México", desembarcando sesenta y cuatro pasajeros y numerosa carga general.

Una vez efectuadas las operaciones de desembarco y descargo, el "México" siguió viaje a los puertos franceses.

El "Colombi"
Poco después de salir el "México", entró en Santander el vapor, también francés, "Colombi", que trae consignados a nuestro puerto dos mil quinientos sacos de café y numerosos pasajeros.

El "Colombi" saldrá de Santander una vez terminadas las necesarias operaciones de carga.

La reunión del Comité organizador de la Federación Cultural Deportiva Obrera

Anoche, como estaba anunciado, se reunió el Comité organizador de la Federación Cultural Deportiva Obrera Montañesa, con objeto de ultimar detalles de la organización de esta nueva entidad, así como para dar lectura a los reglamentos e instrucciones recibidos de la Federación Nacional.

Igualmente, el compañero que recientemente ha efectuado un viaje a la capital para ponerse en contacto con los dirigentes de la Nacional, explicó a los reunidos lo que le había sido comunicado por estos compañeros, así como otros puntos de gran interés relativos a la forma en que la Federación se ha de desarrollar.

¡OH, DESILUSION!

Desde hace tiempo lo sabíamos, pero no queríamos decirlo en LA REGION porque confiábamos en que "las cosas" cambiarían y porque tenemos cierto afecto a ese monumental edificio que en Cabezón de la Sal se le conoce por la fábrica de tejidos de los señores González Cossío Hermanos.

El afecto que tenemos a la fábrica de tejidos no es de ahora. Fué en el año 1922 cuando un querido amigo, hoy fallecido, Amadeo Gómez y yo servimos de agentes compradores de los terrenos en que se halla enclavada la fábrica. La tarea no nos fué difícil, pues los ricos y pobres dueños de aquellas propiedades, se prestaron gustosos a cederles a los señores Cossío porque con ello veían una fuente de riqueza para Cabezón de la Sal y sus alrededores.

Se trataba nada menos que de implantar una industria en la que tendrían ocupación ¡¡UN MIL AR!! de personas. Mil bocas que comerían diariamente. Mil personas que llevarían a sus hogares diariamente también, el bienestar, la dicha y unas pesetas para el sostenimiento de sus allegados. ¿Quién se iba a oponer?

Como decimos, nuestra misión se vio coronada con un grandioso éxito y a los pocos meses, en una fría mañana del mes de febrero, se daba el primer "golpe de pico y pala" en aquellas tierras que ya no volverían a dar más alimento a los ganados. A los dos años se acabó de construir la fábrica y vinieron las dificultades para "su puesta en marcha". Se decía que estas dificultades las ponían los catalanes porque "era mucha fábrica, la fábrica de tejidos de Cabezón de la Sal".

¿Cómo iban a consentir los catalanes que los montañeses les usurparan el título de "reyes" en el arte de fabricar telas?... Y bien fuere por los catalanes o quien sabe por quién, el caso fué que el Gobierno de Primo de Rivera no dió oídos a los señores Cossío y la fábrica no se abrió y Cabezón de la Sal seguía con su miseria y sus obreros sin trabajo. Un día se oyó por el pueblo: "Ya se va a abrir la fábrica de tejidos; ya, por fin, lo consiguiéron los Cossío". Aquel día fué un gran día para Cabezón, aquel día todos los cabezonenses radiaban de alegría,

nos dedique cualquier piropo malsonante, atribuyéndonos intenciones aviesas y regocijos a-n-s. Si así fuera, allá ellos.

Nosotros quisieramos que el fútbol español conservara sus viejas y gloriosas características de furia española, para asentar sobre ellas nues

El pago a los pensionistas de la Trasatlántica

Esta mañana se comenzó a pagar en la Delegación Marítima la segunda anualidad a los pensionistas y jubilados de la Compañía Trasatlántica.

Como la vez anterior, el primer día se pagó a los veinte primeros de la lista, continuándose mañana el pago a los siguientes veinte hasta completar los inscriptos en la lista.

Partes de los Semáforos
Observatorio de Santander: Probable viento Norte, cielo nuboso y marejada.

Semáforo de Cabo Mayor: Bar. 760. Ter. 14. N. flojito; marejada mismo, cubierto, nuboso.

También se dió lectura a varias cartas recibidas de obreros, afiliados y directivos de clubs de la capital y de la provincia, adhiriéndose a la nueva organización.

Por último se tomó el acuerdo de que los compañeros del Comité organizador se pongan en contacto con los trabajadores pertenecientes a clubs y organizaciones deportivas, así como con los directivos de éstas, para convocar próximamente a una gran asamblea, en la que quede definitivamente fundada la Federación Cultural Deportiva Obrera Montañesa.

¡OH, DESILUSION!

Por fin "vamos a comer", se dijeron todos. Y verdad era que los señores Cossío habían salvado todos los obstáculos, verdad era que la fábrica se abría, pero ¿cómo?

Un amigo nos lo dijo: "La fábrica de los señores González Cossío Hermanos será a base de escuela, en donde se aprenderá a fabricar telas. En esa escuela podrán ingresar todos los nativos en la provincia que tengan catorce años y no excedan de dieciseis. Ingresarán todos aquellos que en el exámen acrediten saber leer, escribir, "las cuatro reglas" y que también sepan escribir al dictado con ortografía".

La escuela de la fábrica de tejidos que en Cabezón de la Sal tienen los señores González Cossío Hermanos "empezó sus clases". ¿Quiénes ingresan? Aquellos chavales que no estén afiliados a la Casa del Pueblo, que lleven un "tarjetón" o que sus padres no pertenezcan a la U. G. T. Por muy buen exámen que hagan si "están fichados" no ingresan como alumnos en la fábrica de los señores González Cossío Hermanos.

Alguien nos pedirá desmentir diciendo que los dueños de la fábrica de tejidos "no miran esas cosas", pero a esos les contestaremos nosotros que si "se miran", porque el domingo se comprobó. ¿Que algunos alumnos hay que sus padres pertenecen a la Casa del Pueblo? Sí, es cierto, pero también es cierto que hay que "despistar" algunas veces.

Y no solamente no se admiten a los que sean socios de la Casa del Pueblo, sino que por parte de un miembro del Patronato, por el que se riga la escuela de que hablamos, se trata de ingresar a los chavales en un sindicato tipo fascista.

Todo esto se sabe en Cabezón y todo esto está pasando con la fábrica de tejidos de los señores González Cossío Hermanos. ¿Fuente de riqueza para Cabezón? ¿Un millar de obreros trabajando? ¿Mil bocas que comerían diariamente? ¿Mil personas que quitarían el hambre a los suyos? ¡¡¡¡¡ Mucho tarjetón, mucho fascismo y nada de nada.

¿La fábrica de tejidos de Cabezón de la Sal? ¡¡DESILUSION!! ¡¡DESILUSION!! ¡¡DESILUSION!!

M. de la Cotera

Sociedad Recreativa Náutica de Peñacastillo

AVISO
En vista del crecido número de socios y admiradores que quieren presenciar la artística velada que se celebrará el día jueves, en el salón "El Carmen" (Peñacastillo), a las nueve y media de la noche, y en la que han de participar la notable rondalla "Katuska", el tenor señor Incera, el baritono Isidro González, los afamados clowns "Los Tobys", Toby Toby y señor Tob, y los preciosísimos tocados Caspi, Sito y Ferodito, ha dispuesto que a las nueve y media salgan de las farolas dos autocars para hacer en ellos el regreso, siendo el precio de dos pesetas, con la entrada incluida.

Por si fuera poco el programa, también tomará parte, nada menos, que el populárrimo Aurelio Ruiz, que quiere así prestar su apoyo a esta Sociedad, dando al espectáculo un carácter de extraordinario.

BOLSAS

CONOTIZACION LOCAL
Día 17 de mayo de 1934

FONDOS PUBLICOS
Denda amortizable 5 por 100, 1927, ej. a 91 por 100, pesetas 5.000.

Cédulas del Banco Hipotecario, 5 por 100 a 95,40 por 100, pesetas 12.500.

Denda amortizable 5 por 100 1927 sp., a 101 por 100, pesetas 5.000.

Idem idem 5 por 100, 1929 sp., a 100,50 por 100, pesetas 12.500.

ACCIONES
Banco de Santander a 310 pesetas una, 80 acciones.

Cupones Telefónica a 4,25 uno, 48 cupones.

Idem idem a 4,25 pesetas uno, 21 cupones.

OBLIGACIONES
S. A. Electra de Viesgo 5 por 100 a 80 y 81 por 100, pesetas 10.000.

Compañía Telefónica 5,50 por 100 a 92 por 100, pesetas 6.000.

S. A. Electra de Viesgo 6 por 100 1924, a 98 por 100, pesetas 17.500.

EN MADRID, LA REGION

Se vende solamente en el kiosco de Don M. Ontañón

ALCALA
(Frente a Las Calasaves)

TEATRO PRINCIPAL DE TORRELAVGA

Gran Compañía de comedias
FIN MORANO FERNANDO PORREDON
Hoy, jueves, 17 de mayo, debut con la obra de Sevilla y Sepúlveda MADRE ALEGRIA
Mañana, La Marquesona

La Igualdad

Cooperativa Obrera Alargatera
Trabajador: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca LA IGUALDAD

DESPACHO:
Calle Segismundo Morot, 17, bajo.
Domicilio social: Casa del Pueblo

Gran Kursaal «La Tierruca»

SEGISMUNDO MOROT, 7. - Teléfono, 25. - SANTANDER
Hoy, jueves, 17 de mayo de 1934.

Colosal éxito de CARMEN DUBARRY

Cauzonetista frívola
PILAR SERRA. Colosal Estrella de Baile
La atracción del año Hermanas CARRERE
Guapísimas Estrellas de la Frivolidad.

Todos los días variadas 7 tarde y 10, 11 y 12 noche. SUPERTANGO: 12 noche Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

Bar "El Colmao"
CUESTA, 3.
Teléfono, 14-77
Abierto día y noche
Especialidad en tapas variadas a elegir: Comidas y meriendas económicas, especialidad de la Casa.
Reservadas independientes
Callos a la española y caracoles, diariamente.

CARTELERIA
Teatro Pereda A las 7,15 y 10,30
LA GRAN JUGADA
BUTACA, TARDE, 1,50. NOCHE, 1,00.
María Lisarda COLISEVM
Hoy, jueves. A las 7,15 y 10,30
Populares
El Rey de los Hoteles

Sala Narbón
A las 7,15 Butaca, 0,50
La irreflexiva
A las 10,30 Butaca única, 1,50
La extraordinaria producción científica, hablada en español.
El misterio de los sexos
NO APTA PARA MENORES DE VEINTE AÑOS
Pabellón Narbón: El jinete relámpago
Popular Victoria: «Chica bien».

# Durante la monarquía, Salazar Alonso predicaba ideas disolventes. En la República, está haciendo más por la revolución, que Largo Caballero.

## Los Ayuntamientos izquierdistas destituídos por Salazar Alonso, se cuentan por docenas; de socialistas, por miles.

El cemento y la cal ha endurecido el corazón de don Ale.

Las tarifas ferroviarias se elevan, los empleados no percibirán un sólo céntimo de dicho aumento.

Cuando Indalecio Prieto decretó el aumento del 3 por 100 para los empleados,

el actual ministro de Obras Públicas, señor Guerra del Río, se desgañaba en los bancos de la oposición, reclamando una elevación en los sueldos de los empleados y prometiendo que cuando los radicales serían poder, los empleados obtendrían grandes mejoras.

Ahora que son poder, se lo dan todo a las Empresas, dejando a los empleados con un palmo de narices. Pero lo que les interesa es que suban las acciones, de las que son poseedores en gran escala.

EL NUEVO PROPIETARIO DE "La Maruca"

CASTILLA, 12

(Frente a la Fábrica de Maderas) Ofrece a los obreros un esmerado servicio de comidas económicas. Platos variados todos los días.

LAZARO MARTINEZ, propietario.

Forasteros: Comed frente a Estación Cantábrico

Marina Montañesa AMADO VEGA

BARRAMALES

Cafés, Vinos y Licorés de las mejores marcas. Comidas económicas. Se sirven meriendas de encargo.

Eduardo Botija Peña Herbosa, 3 SANTANDER No dejéis de visitarle.

ALFA

La mejor máquina de coser y bordar, de producción española

Representante general en Santander: Casa Musicator

Gramófonos y discos

### Actividades sindicales

#### CASA DEL PUEBLO

Sindicato Provincial Montañés de Obreros Peluqueros Barberos

Sección de Santander. — Se convoca a junta general extraordinaria para el jueves, día 17, a las nueve de la noche.

Se advierte que la junta empezará a la hora en punto por ser muy extenso el orden del día. Al que no asista se le aplicará el artículo octavo del Reglamento.

Sociedad de Trabajadores de la Tierra

Por la presente se convoca a todos los afiliados a esta Sociedad a junta general extraordinaria que se celebrará el domingo, a las dos de la tarde en primera convocatoria y a las dos y media en segunda, en la que se tratarán asuntos de mucha importancia.

Agrupación General de Camareros, Camareras, Ayudantes y Anexos

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 17, a la una y media de la madrugada en primera convocatoria y a las dos menos cuarto en segunda para tratar de un asunto de verdadera importancia, ogando a todos los compañeros la asistencia.

Se pasará lista y se aplicará el reglamento.

Asociación de Profesores de Orquesta

Se hace saber a los componentes de esta Asociación que la junta general ordinaria comenzada ayer, tendrá su continuación el lunes próximo, día 21, a las seis y media de la tarde en primera convocatoria y a las siete en segunda. Se ruega la asistencia.

Sociedad de Acomodadores y Similares

Se convoca a junta general extraordinaria (continuación de la anterior) para el domingo, día 20, a las nueve y media de la mañana en segunda convocatoria.

#### CENTRO OBRERO

Ateneo Obrero.-Aviso

Se ruega a los compañeros pertenecientes a este Ateneo que tengan libros en su poder, se sirvan entregarlos a la mayor brevedad con objeto de volver a normalizar el funcionamiento de la biblioteca circulante.

Las entregas se pueden hacer todos los días de ocho a nueve y media de la noche.

#### OTROS CENTROS

I Exposición de arte revolucionario

La Sociedad Cultural Marx-Lenin, estando organizando la I Exposición de Arte Revolucionario en Santander, hace un llamamiento a todos los artistas, que estando contra la guerra imperialista, contra el fascismo,

por la defensa de la Unión Soviética y junto al proletariado, quieran cooperar con su concurso a esta Exposición.

Todos los trabajos —dibujo, pintura, escultura—, pueden ser presentados en la oficina de la Cultural, San Francisco, 19, segundo, todos los días de ocho a nueve de la noche.

Se admiten donativos para los gastos que origine dicha Exposición.

### SERVICIO DE TRENES

#### SANTANDER-MADRID

Salidas: Mixto . . . . . 9,40 Rápido . . . . . 8,40 Tranvía Barcelona . . . . . 18,10 Correo exprés. . . . . 21,00

Llegadas: Correo exprés. . . . . 9 Tranvía (Palencia). . . . . 10,00 Mixto de Madrid. . . . . 17,25 Rápido de Madrid . . . . . 20,55 Tranvía de Barcelona. . . . . 19,35

#### SANTANDER-BILBAO

Salidas: Correo. . . . . 8,10 Discrecional. . . . . 14,10 Correo. . . . . 17,00

Llegadas: Correo. . . . . 11,55 Correo (Hendaya). . . . . 18,03 Mixto . . . . . 20,36

#### TRENES PROVINCIALES

Salidas: Mixto (hasta Marrón). . . . . 17,45 Llegadas: Mixto (de Gibaja). . . . . 9,37

#### SANTANDER-LIERGANES

Salidas: Correo. . . . . 8,55 Correo. . . . . 12,25 Discrecional. . . . . 15,00 Id. con transbordo en Orejo. . . . . 17,00 Idem. . . . . 19,55

Llegadas: Discrecional . . . . . 9,05 Id. con transbordo en Orejo. . . . . 11,55 Correo. . . . . 13,08 Idem. . . . . 15,23 Discrecional con transbordo en Orejo. . . . . 18,03 Idem. . . . . 19,35

#### SANTANDER-ASTILLERO

Salidas: Tranvía . . . . . 7,30 Mixto . . . . . 8,35 Correo. . . . . 8,55 Tranvía . . . . . 10,00 Mixto . . . . . 11,30 Correo. . . . . 12,25 Tranvía . . . . . 13,20 Mixto . . . . . 15,00 Mixto . . . . . 15,15 Tranvía . . . . . 16,10 Mixto . . . . . 17,15 Tranvía . . . . . 19,00 Mixto (laborables). . . . . 19,25 Mixto . . . . . 19,55 Mixto (domingos y festivos). . . . . 20,26 Tranvía. . . . . 21,30

Llegadas: Tranvía . . . . . 7,10

#### SANTANDER-ONTANEDA

Salidas: Mixto . . . . . 8,35 Correo. . . . . 11,30 Discrecional. . . . . 15,15

Discrecional (Circula solamente los días laborables). . . . . 18,30 Discrecional (Solo circula los domingos y días festivos). . . . . 19,25

#### SANTANDER-OVIEDO

Salidas: Correo. . . . . 8,5 Rápido. . . . . 13,45 Llegadas: Rápido. . . . . 15,25 Correo. . . . . 20,50

#### SANTANDER-LLANES

Salidas: Discrecional. . . . . 17,5 Llegadas: Discrecional. . . . . 11,20

#### SANTANDER-CABEZON

Salidas: Tranvía . . . . . 12,15 Discrecional. . . . . 19,15 Llegadas: Discrecional. . . . . 9,15 Idem. . . . . 16,15

#### SANTANDER-TORRELAVEGA

Salidas: Mixto (jueves y domingos, 1.º y 3.º de feria). . . . . 7,35 Tranvía. . . . . 9,50 Idem. . . . . 15,15 Idem. . . . . 21,40 Llegadas: Tranvía. . . . . 8,45 Mixto (jueves y domingos, 1.º y 3.º de feria). . . . . 12,55 Tranvía. . . . . 13,55 Idem. . . . . 19,40

### Cartelera política

#### Juventud Socialista de Santander

Se advierte a todos los camaradas que tenían solicitado el ingreso en esta Juventud, con fecha anterior al 12 de abril, que pasen por la Secretaría a recoger el carnet los jueves y sábados, de siete y media a nueve de la noche.

Los que para fin de mayo no lo hayan hecho, serán dados de baja por morosos.—El Comité.

#### Juventud Socialista de Astillero

Con motivo de la constitución del Subcomité de la Juventud en Guarnizo, esta Juventud dará un acto el jueves, día 17, a las ocho de la noche en la Casa del Pueblo de Guarnizo, en el cual tomarán parte los camaradas Antonio Cuadra, presidente de la Federación Provincial de Juventudes socialistas y Juan Ruiz, residente de la Federación Obrera Montañesa.

¡Trabajadores de Guarnizo! ¡Jóvenes y veteranos! Todos a oír la voz autorizada de estos camaradas en los momentos más difíciles que atraviesa el proletariado español.

#### Grupo Socialista de Cultura

#### Un acto en Hoz de Anero

El próximo domingo, día 20, se celebrará en este pueblo un mitin de propaganda, en el cual tomarán parte los camaradas Antonio Ramos y José Benito.

#### ¡Campesino, no dejes de asistir IZQUIERDA REPUBLICANA.— JUNTA MUNICIPAL

Se previene a los que fueron afiliados de los extinguidos partidos de Acción Republicana y Radical Socialista Independiente que aun no hubieran renovado su ficha de ingreso al nuevo Partido de Izquierda Republicana, procuren hacerlo a la mayor brevedad, pues ello es de urgencia para la buena marcha de la labor de organización.

Esta invitación se hace extensiva a aquellos republicanos que, sin haber pertenecido a los citados partidos, tengan proyectado el ingreso en el de Izquierda Republicana.

A estos u otros efectos, las horas de oficina en la Secretaría serán de once a una de la mañana y de cinco a nueve de la noche.

Comisión organizadora de la Juventud. — Estándose constituyendo la Juventud de Izquierda Republicana, la Comisión organizadora invita a todos los afiliados menores de 30 años que deseen formar parte de ella se pasen por este partido de once a una, de cuatro a siete y media y de nueve a diez de la noche.

Esto se hace extensivo también a todos los simpatizantes que deseen ingresar en esta Juventud.

#### Socorro Rojo Internacional

El Socorro Rojo Internacional ha organizado una gira para el día 3 de junio a Castro Urdiales, donde tendrá lugar un mitin en el que entre otros oradores figuran el diputado comunista Bolívar, Galán y Pasionaria, celebrándose después una gran romería con la colaboración de valiosos elementos de Santander y Bilbao.

Los billetes se pondrán a la venta un día de estos en el local de la Cultural Marx-Lenin, San Francisco, 19.

Para toda clase de informes, dirigirse a las señas arriba indicadas de ocho a nueve de la noche, hasta el día 31 del actual.

#### Cultural Marx - Lenin

Cuadro Artístico. — Se ruega a todos los camaradas militantes y simpatizantes, se pasen por el local San Francisco, 13, mañana, viernes, a las ocho de la noche, para celebrar una reunión con objeto de tratar asuntos de interés para esta organización.

En la Montaña tenemos evidentes ejemplos: El alcalde de Reinosa, el de Santander y el de Camargo, etc., etc., y ahora como no les basta con los alcaldes, arremeten contra los secretarios de significación izquierdista.

En Miengo se celebra un concurso para proveer la vacante, y después de todos los trámites legales, se otorga al más capaz, pero como resulta que el agraciado es socialista y aquí no manda nadie más que don Ale, pues se anula el nombramiento porque a él le da la reverendísima y cristianísima gana y contra todo derecho legal, ciscándose en todos los preceptos jurídicos, otorga la vacante a un esbirro de los radicales.

Los jesuitas, al ausentarse de España, legaron a las huestes radicales los medios usados por ellos, y éstos los cumplen mil veces mejor que ellos.



SANTOÑA

### CANTERA

Instalaciones Eléctricas y Reparaciones Colocación de Antenas para Radio

SAN CELEDONIO, 5, 1.º y MARINA, 4. Teléfono, 36-43 SANTANDER

### HIJO DE ANTONIO TAZON SEGISMUNDO MOREL 9

y Mercado del Este, cajones núms. 58 y 59

TELEFONO 17-37.

Aceite refinado, blanco, a. . . . . 1,30 litro. superior, filtrado, a. . . . . 1,65 Azúcar blanca, finísima, a. . . . . 1,65 kilo. Melocotón, superiorísimo, a. . . . . 0,65 lata.

Servicio rápido y esmerado a domicilio. Grandes rebajas en todos los artículos.

COMPAÑEROS. Si en iguales condiciones de precio y calidad os vende Antonio Tazón, os rogamos acudáis a comprar a su tienda, porque a pesar de presiones y boicot, da su anuncio a este periódico.

## CRONICA TELEGRAFICA

### Asalto a una oficina de Telégrafos.-Los atracadores se llevaron once mil pesetas

### Los conflictos sociales en Asturias

### Atentado contra un agente de Policía

Nuestro director, Luciano Malumbres, es recibido por el señor Martínez Barrio, que ha mandado en la mañana de hoy su dimisión como vicepresidente del Partido radical.

**MADRID.**  
En el mundo político no se hace otra cosa que comentar la actitud del señor Martínez Barrio, que en vano quiere suavizar el señor Lerroux.

El Comité del Partido que acudía don Alejandro, no puede ocultar su efervescencia ante la perspectiva que se presenta para esta fracción republicana.

Se hacen cábalas de todos los gustos y matices en todos los grupos políticos de diferentes tendencias, donde se está pendiente del "hombre del día", o sea del señor Martínez Barrio.

Esta mañana, y en visita puramente particular, fuimos recibidos por el republicano disidente en su domicilio particular, quien con toda cordialidad y sencillez nos impuso de los serios y graves motivos, fundados en cuestiones de principios, que le obligan a discrepar, o, mejor dicho, discurrir de la marcha que el Partido Radical lleva en su actuación política, en la marcha de la segunda república española.

Con grandes detalles nos expuso todo el proceso de su discrepancia, unas cuantas veces aplazada, aunque no destruida en sus importantes y fundamentales motivos.

A la misma hora en que visitábamos al señor Martínez Barrio, una nube de periodistas madrileños y corresponsales de periódicos extranjeros, asaltaron materialmente el domicilio; pero el vicepresidente dimisionario del Partido Radical con una amable sonrisa, pero en silencio, se negó en absoluto a hacer manifestaciones.

Ni aún por un éxito periodístico, queremos hacer uso público, por ahora, de cuantas manifestaciones nos ha hecho en amable charla el señor Martínez Barrio; de haber ido a visitarle en plan profesional, de periodista, fácil hubiera sido que no hubiéramos logrado el intento, y correspondiendo a esta lealtad, enmudecemos, por ahora.

### El "lío" de los radicales, comentado por la Prensa madrileña

**MADRID.**—El Socialista "de hoy, que pese a los "buenos" deseos de todos aquellos que quisieran verle desaparecer para siempre, ha conseguido no ser denunciado por el fiscal de la República, y, por tanto, su circulación ha sido libre, sin que los agentes de la Policía hayan procedido a su recogida, comenta también la posición adoptada por el señor Martínez Barrio al separarse de la tutela del caudillo de los radicales, señor Lerroux.

No obstante, en el curso de nuestra entrevista, nos manifestó que en la mañana de hoy había mandado una carta cordial y cariñosa a su jefe, don Alejandro Lerroux, en la cual le exponía su deseo de dimitir de la vicepresidencia del Partido Radical, como resultado de su disconformidad con la manera de producirse el Partido en que hasta la sazón milita.

Han visitado también al señor Barrio un buen grupo de republicanos radicales que se han dado de baja en el partido y piden consejo para seguir su conducta futura.

El señor Martínez Barrio, ha contestado que agradece en cuanto vale la confianza que se le demuestra; pero que él no marca conductas de nadie, y solo y de una manera perfectamente individual marca la suya, dejando en plena libertad de acción a todos sus correligionarios.

En la reunión de ayer, y viendo la polvareda que ha levantado su actitud, llegó a exponer la conveniencia de retirarse de la política y marcharse a su casa, en beneficio del propio Partido Radical.

El Comité, unánimemente, rechazó de plano tal proposición.

Se asegura por unos que no son tan numerosos los diputados que siguen al señor Martínez Barrio, mientras otros señalan que han alcanzado un número que no se sospecha, pero toda la crítica que pudiéramos llamar de "gente enterada" coincide en asegurar que la escisión es inevitable, y saliendo los radicales del Gobierno esta tomaría proporciones no presentadas, puesto que los diputados hoy sujetos a la responsabilidad saldrían en grupos hacia los postulados de los que nunca se debió separar el Partido Radical.

No se habla de otra cosa en este Madrid, hoy lleno de los clásicos "isidros", muchos de los cuales han venido a ver a la familia, solucionar sus cuestiones y quizás buscar empleo; pero no a visitar la famosa pradera.

### Disposiciones oficiales

**MADRID.**—La "Gaceta", en su número de hoy, publica, entre otras, una disposición del departamento de la Presidencia, por la cual se ordena que las personas que aportaron cantidades para erigir un monumento a la que fué reina de España, don María Cristina, puedan retirarla en el plazo de un mes, a partir del día de hoy.

También publica otra orden del Ministerio de la Gobernación, en la que se fijan las reglas oportunas para que los elementos del Instituto de la Guardia civil comprendidos en la Ley de Amnistía, puedan acogerse a los beneficios de la misma.

**HUESCA.**—En la madrugada de hoy, y cuando se encontraban en la oficina de la Administración de Telégrafos, el oficial telegrafista señor Orcaiztegui, penetraron dos individuos, que pistola en mano amenazaron a éste para que les hiciera entrega de las cantidades que guardaba en la caja.

Como el oficial de Telégrafos ofreciera alguna resistencia, los atracadores le golpearon con las culatas de sus pistolas, ocasionándole lesiones de consideración, haciéndole perder el conocimiento.

Una vez logrado su propósito, los atracadores se apoderaron de once mil pesetas que en la caja había, y a continuación se dieron a la fuga, siendo ésta defendida por otros dos sujetos que en complicidad suya habían llevado un automóvil hasta la

### La fusión de las Compañías ferroviarias de vía estrecha

**BILBAO.**—Ayer tarde el ministro de Obras públicas, señor Guerra del Río, envió desde Madrid un telegrama al alcalde de la villa, invitándole para que asista a la reunión que habrá de celebrarse mañana, viernes, a las siete y media de la tarde, en su ministerio, y en la que habrá de tratarse de la fusión de las Compañías ferroviarias de vía estrecha y su coordinación con los transportes por carretera.

Atendiendo esta invitación, el alcalde titular de la villa, señor Ercoreca, emprenderá esta noche el viaje a la capital de la República, marchando en el tren expreso que tiene su salida de esta localidad, a las nueve de la noche.

El señor Ercoreca aprovechará este viaje a Madrid para realizar diversas gestiones en los ministerios de Obras públicas y de Trabajo, con el fin de interesarse por la pronta solución de los expedientes presentados a dichos departamentos, relativos a la realización de las obras de los enlaces ferroviarios en la capital vizcaína, y con ello ver la forma de dar trabajo a numerosos obreros, pues por los datos remitidos por la Oficina de Colocación Obrera, el número de parados en el mes de abril ha ascendido en cuatrocientos individuos.

### En el Ministerio de la Gobernación.-Visita de diputados derechistas

**MADRID.**—Esta mañana visitaron al ministro de la Gobernación señor Salazar Alonso, una Comisión de Segovia, a la que acompañaban los diputados monárquicos por aquella población, señores ex marqués de Lozoya y Fernández de Córdoba.

Los comisionados pidieron al ministro que no pongan restricciones en el consumo de agua en aquella localidad ni que tampoco se autorice la colocación de contadores. Hicieron ver al ministro los trastornos que habrá de causársele al vecindario en el caso de que llegue a ponerse en vigor la nueva medida adoptada por las autoridades segovianas.

puerta de la central de Telégrafos amparando la retirada de los atracadores.

Por la forma en que ha sido cometido el atraco, se demuestra que los autores del hecho eran conocedores del lugar, y al mismo tiempo aprovecharon la circunstancia de que no hubiera en el despacho telegráfico ninguna otra persona más que el oficial agredido.

La Policía practica activas gestiones para descubrir a los autores del hecho, pues se supone que sean los mismos individuos que en el pasado mes de marzo realizaron un hecho análogo en la estación de Algorta, donde hirieron al oficial señor Vizcarro, apoderándose además de tres mil pesetas que guardaba en la caja y sin que hasta la fecha hayan podido ser descubiertos.

### Una verdadera salvajada

**SAN SEBASTIAN.**—El jardiner del parque público enclavado en el monte Urgull, propiedad del Municipio, se ha presentado en la Alcaldía, y ha hecho entrega al alcalde en funciones, señor Novoa, de un anzuelo que había encontrado enganchado en la garganta de una paloma del palomar de dicho parque público.

Parece que un grupo de salvajes, aprovechando este procedimiento, se dedicaba al robo de palomas de un tiempo a esta parte.

### El crimen de un perturbado

**BILBAO.**—Comunican de Munguía que en el lugar de Gamiz-Fica tuvo lugar un horrible suceso el martes último, a las nueve de la noche, y del que hasta ayer no se tuvo conocimiento.

En el caserío "Calzoherreta" vivía el matrimonio compuesto por Norberto Bolier Bilbao, de treinta y seis años, y María Fica, de veintisiete, con cinco hijos, el mayor de nueve años.

El día 10 del corriente, el marido se sintió enfermo, por lo que su esposa le ofreció una taza de manzanilla, que el enfermo tomó, acostándose inmediatamente.

Como quiera que la esposa no notaba mejoría en la enfermedad, avisó al médico del pueblo, el cual fué a visitarle, pero el enfermo se encontraba presa de un furioso ataque de enajenación mental, recibiendo al facultativo con malos modos. Llegando en su furor a amenazarle con un hacha, ante lo cual el médico se vió precisado a huir.

El suegro del demente, Juan Cruz Fica, de sesenta años, que se hallaba en el caserío por haber acudido a visitarle, intervino para evitar que el médico fuera agredido; pero el enfermo, apoderándose de una hoz se encaró con él, y ya en el paroxismo de su furor le asestó numerosos golpes que le produjeron catorce heridas en la cabeza y diferentes partes del cuerpo, dejándole en gravísimo estado.

El paro parcial declarado ayer en el pozo "El Sotón", propiedad de la Empresa Duro Felguera, se ha extendido hoy a otras minas de la misma Empresa, habiendo dejado de trabajar unos tres mil mineros.

Como se sabe, el conflicto se debe a que los obreros se oponen a que sea reintegrado un vigilante, cuya conducta la consideran injusta.

Se ha entrevistado el director de la Empresa con el gobernador civil, y éste le ha dicho que el asunto pasará al Jurado mixto, para que éste declare si la huelga es ilegal o no.

Han celebrado una reunión muy extensa los obreros huelguistas de la fábrica militar de Trubia para ver si se hace cargo de la dirección de la huelga el Sindicato Metalúrgico.

Los comunistas asistentes a la reunión se opusieron a ello, pero se cree que al fin, como ellos no encuentran solución al conflicto encargarán las gestiones oportunas al referido Sindicato, que habrá de asumir la dirección del conflicto.

### Continúa en el misterio el paradero de los autores del asesinato de Hernani

**SAN SEBASTIAN.**—Esta mañana, los periodistas se han entrevistado con el juez que instruye en el sumario del crimen cometido en la noche del sábado al domingo último en el caserío "Ubarrete-chiqui", de Hernani, y del que, como se sabe, la víctima resultó ser el único habitante de dicha finca.

El juez, conversando con los reporteros, les ha dicho que siguen los trabajos policíacos, pero que no hay nada nuevo que añadir al esclarecimiento de lo ocurrido, siendo innecesario el que se haya detenido a ninguno de los autores del hecho.

Los periodistas han sostenido conversación en los pasillos del Juzgado con algunos vecinos de Hernani que han venido a declarar, y éstos creen que los autores de la muerte no pueden ser otros que los que días antes de cometerse el crimen atacaron a propio muerto, José Manuel, y le robaron 11.150 pesetas.

Se sabe que de la autopsia practicada al cadáver—aunque de él se guarda gran reserva—éste tenía cinco costillas rotas, lo que demuestra que hubo lucha y que la agresión se cometió con un tablón que se encontró al lado del camastro donde estaba el cadáver, y que ha sido enviado a Madrid para que allí se examinen las huellas dactilares.

**MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE SANTANDER**  
COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION  
Instituto benéfico-social que se halla bajo el protectorado del Ministerio del Trabajo y Previsión.  
Delegado de la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo  
Agencias en Castro-Urdiales, Torrelavega, Cabezón de la Sal y Reinoso.  
Operaciones que realiza:  
Préstamos sobre alhajas, ropas y efectos.  
Préstamos con garantía de valores; ídem con garantía personal, hasta 2.000 pesetas como máximo; créditos con garantía hipotecaria.  
Pensiones para la Vejez y rentas vitalicias, Retiro Obrero y Seguro de Maternidad, Mutualidades escolares, Sellos de ahorro.  
Seguro de accidentes del Trabajo contra el riesgo de indemnización por incapacidades permanentes o muerte.  
**CAJA DE AHORROS**  
Libretos de ahorro. Cuentas corrientes. Impiaciones a plazo. Las libretas de ahorro de este Establecimiento, pueden cobrarse en cualquiera de sus similares de España.  
Horas de oficina: Central de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados por la tarde de 5 a 8.  
Suursal, de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados, semana inglesa.

**VALENCIA.**—Esta madrugada, y cuando se retiraba a su domicilio en la calle que lleva el nombre del escritor Azzati, el agente de Policía Francisco March y March, al cruzar por la calle de Tomaset, tres individuos que se encontraban apostados tras una tapia, aprovechando la oscuridad de la noche, hicieron tres disparos contra el agente, logrando causarle una herida en la pierna izquierda.

Los autores del atentado, una vez cometido el hecho, se dieron a la fuga. En auxilio del agente herido acudió un cabo de Infantería, y poco después un guardia de Seguridad, trasladando al herido al Hospital, donde fué curado de primera intención, quedando hospitalizado en el benéfico establecimiento.

El agente herido ha manifestado a las autoridades judiciales que ha creído reconocer a uno de los agresores, y ha dado las señas del mismo.

La Policía practica activas gestiones para descubrir a los tres pistoleros.

### Programa para hoy, jueves

**ESPAÑA**  
**MADRID.**—E. A. J.-7. 274 metros, 3 kilovatios, 1.095 kilociclos.  
A las 18.30.—Emisión infantil.  
A las 19.30.—Música de baile.  
A las 20.50.—Nota deportiva y noticiario taurino.  
A las 21.00.—Encuesta literaria, de Carlos Prímelles.  
A las 21.30.—La hora radiofónica.  
A las 22.30.—Concierto por el tenor rumano Donos de Yassi y el sexteto de Unión Radio.  
A las 23.15.—Continuación del concierto del tenor rumano y el sexteto de Unión Radio.

**EXTRANJERO**  
**MOSCU.**—202,6 m., 1.714 k. c.  
A las 22.00.—"La flota roja".  
**RADIO PARIS.**—1.796 metros, 75 k. w. 167 k. c.  
A las 19.00.—Música de cámara.  
A las 21.30.—Música de baile.  
**STUTTGART.**—522,6 m., 100 k. w. 574 k. c.  
A las 18.45.—Concierto de música de viento.  
A las 21.30.—Media hora de música de baile.  
A las 22.20.—Retransmisión desde Nueva York.

A las 22.40.—Programa intermedio.  
A las 23.00.—Música de baile.  
**ROMA.**—420,8 metros, 50 k. w., 713 k. c.  
A las 21.00.—Retransmisión desde el Teatro Víctor Manuel II, de Florencia: "La fuerza del sino", ópera, de Verdi.  
**TOULOUSE.**—335,2 metros, 10 k. w. 895 k. c.  
A las 19.00.—Coros.  
A las 19.15.—Música de baile.  
A las 19.45.—Trompas de caza.  
A las 20.00.—Teatro: "Cavalleria rusticana".

A las 20.50.—Orquesta vienesa.  
A las 21.00.—Cantos rusos y balalaikas.  
A las 21.30.—Fragmentos de películas.  
A las 21.45.—Música militar.  
A las 22.00.—Arias de operetas.  
A las 23.15.—Orquesta de salón.  
**MUNICH.**—405 m., 100 k. w., 40 k. c.  
A las 21.20.—Retransmisión desde Leipzig. Concierto recreativo por la orquesta "Cagliostro", de Viena.  
A las 22.30.—Programa variado.  
A las 24.00.—Retransmisión desde Berlín. Música de baile por la radio orquesta.

**MILAN.**—368,6 m., 50 k. w., 814 k. c.  
A las 20.45.—Discos.  
A las 20.55.—Retransmisión desde el Teatro Víctor Manuel, de Florencia, de la ópera "La fuerza del sino", de Verdi.  
**BUCHARREST.**—364,5 metros, 12 k. w., 823 k. c.  
A las 19.15.—Concierto orquestal.  
A las 21.00.—Retransmisión de una ópera (discos).  
**ESTRASBURGO.**—349,2 m., 12 k. w., 859 k. c.  
A las 19.30.—Concierto (discos).  
A las 19.45.—Concierto por la Banda municipal.

**RADIO CLUB PORTUGUES.**—291 metros, 5 k. w., 1.031 kc.  
A las 21.15.—Concierto por el cuarteto de la estación.  
A las 22.30.—Periódico hablado.  
A las 22.45.—Continuación del concierto.  
A las 23.30.—Música de baile.  
A las 24.15.—Cierre.  
**LONDRES NACIONAL.**—A las 19.00, primer acto de "Arabella", ópera del maestro Strauss.  
A las 20.35.—Concierto de banda militar.  
A las 21.45.—Música de baile.  
**FRANCFORT.**—251 metros, 60 k. w.  
A las 19.30.—Retransmisión desde Friburgo.  
A las 21.00.—Concierto de música popular.  
A las 22.20.—Retransmisión desde Nueva York.  
A las 24.00.—Discos de obras de Federico Smetana.